

# LE BAPTEME DU SAINT-ESPRIT

---

## *Que signifie le baptême?*

Tous ceux qui appartiennent à Christ ont reçu le Saint-Esprit (voir Ro 8 :9)

Mais ont-ils tous été baptisés en lui ?

Actuellement une partie des chrétiens ne croit pas au baptême du Saint-Esprit mentionné dans la Bible comme une seconde étape dans la vie chrétienne.

Qu'en dit l'Écriture ?

Si nous voulons connaître le sens des expressions bibliques, ce n'est pas pour le plaisir de chicaner sur des mots ?

L'enjeu est bien plus important

On admet d'emblée que ce qui importe, c'est la bénédiction désignée par les termes de baptêmes de l'Esprit ou de Pentecôte.

Mais si nous voulons savoir quelle est la nature de cette bénédiction, nous ne trouverons la réponse qu'en suivant la pensée de Dieu telle qu'elle nous est révélée par les paroles qu'Il utilise lui-même dans les Écritures

L'histoire nous apprend quelles graves conséquences des confusions de mots ont eues dans la marche chrétienne :

Repentez vous traduit par faites pénitence,

Presbytères (anciens) par prêtres, mystères par sacrement,

L'évolution de ses des mots évêques, diacre, confesser, l'appellation « baptêmes » accolée à une cérémonie qui n'a rien de commun avec le baptême biblique.

Si nous voulons comprendre ce qu'est le baptême du Saint-Esprit selon la Bible, il nous faut donc tout d'abord nous demander ce que Jean Baptiste voulait dire par là.

Si nous rassemblons les éléments fournis par les quatre Évangiles ou cette parole sont citée, voici dans quel contexte cette parole se situe :

Les Sacrificateurs et les Lévites demandèrent à Jean : pourquoi donc baptises-tu si tu n'es pas le Christ, ni Elie, ni le Prophète ?

Jean leur répondit : moi je baptise d'eau, mais au milieu de vous il y'a quelqu'un que vous ne connaissez pas qui vient après moi ; je ne suis pas digne de porter la cuirasse de ses souliers (Jn 1 :25-27).

Dans Mt 3 : 10-11, il dit déjà la cognée est mise a la racine des arbres : donc qui ne produit pas le bon fruit sera coupe et jeté au feu.

Moi, je vous baptise d'eau pour vous amener a la repentance, mais celui qui vient après moi et je ne suis pas digne de porter ses souliers ; Lui vous baptisera d'Esprit Saint et de Feu.

Nous constatons

- a) Que les juifs semblaient s'attendre a ce que le Christ ou Elie ou le Prophète baptise.
- b) Ils s'étonnent de voir Jean Baptiser et lui demandent pourquoi il le fait.
- c) Jean semble minimiser son baptême : moi je vous baptise, en effet mais seulement dans l'eau.
- d) Il pointe vers le Messie qui est déjà la et parle de Sa supériorité
- e) Il fait un parallèle entre son ministère et le sien entre son baptême et celui que seul le Messie pourra accomplir dans l'Esprit
- f) Cette dernière mentionne du feu comme la première se rapporte au jugement (Luc 3 :9)

Que signifie le baptême de Jean Baptiste ?

Si nous voulons comprendre la prophétie de Jean Baptiste, nous devons tout d'abord nous demander ce que son baptême signifiait à ses yeux.

En nous gardant d'introduire dans sa pensée des notions postérieures qui lui étaient étrangères ou même des conceptions apparues tardivement dans l'histoire de l'Eglise et qui auraient été étrangères mêmes aux Apôtres et aux premiers chrétiens.

Nous devons donc essayer de nous replacer dans la situation de Jean Baptiste.

Et nous demander d'une part quel sens il donnait a son geste symbolique d'autre part ce qu'il pouvait savoir de l'Esprit de Dieu et de l'œuvre du Messie

Pour répondre a ces deux questions, nous avons une source sure ou Jean Baptiste puisait certainement son inspiration

Ce sont les écrits inspirés de l'Ancienne Alliance.

Le baptême de Jean Baptiste se rattache à toute une lignée d'actes symboliques accomplis depuis des siècles par les juifs.

La loi imposait des bains rituels et des ablutions pour purifier de diverses souillures (lev 6 : 22-28 ; 11 :25-28, 13 :6, 34 : nombres 8 : 6,7 19 :7 etc.).

Le lépreux devait être immergé le premier et le septième jour pour sa purification.

Naaman fut guéri en se plongeant sept fois dans le Jourdain (2R 5 :14)

Avant de revêtir les vêtements, le souverain sacrificateur devait aussi se laver entièrement dans un bain de purification, le jour des expiations (Ex 29 :4, Lev. 16 :4, 24,26).

Les pharisiens ont multipliée les ablutions pour purifier les objets et les personnes (Mc 7 :15, Mt 15 :1-2 ; Lc 11 :37-41).

Dans chaque maison, de grandes vases servaient à ces ablutions (Jn 2 : 6)

À l'époque de Jean Baptiste, les Esséniens imposaient à leurs disciples des ablutions fréquentes et un bain quotidien.

Lorsque les juifs voyaient donc Jean Baptiste, la première idée qui leur venait celle d'une purification- non seulement des mains ou d'une autre partie du corps, mais de l'homme tout entier.

Puisque Jean pratiquait le baptême par immersions totale comme le montre aussi bien le terme baptême qui signifie plonger ou immerger

Le baptême chrétien reprendra cette forme en la changeant de significations complémentaires (Ac 8 :36-39).

Le repentance, c'est-à-dire le changement d'attitude intérieure, créait en eux les dispositions qui les préparaient au pardon des péchés et à la purification que le messie opérait

Dans le monde Juif, la repentance ne se signifiait pas simplement un changement d'esprit (ce que le terme grec signifie dans d'autres contextes)

Mais un changement de vie, de directions de vie

Auparavant, la personne ne vivait pas conformément aux voies de Dieu (conçues comme une direction dans laquelle aller ou une route sur laquelle marcher).

Mais a présent, elle a change sa direction et elle va dans la bonne voie

Cela implique reconnaître que la voie dans laquelle on marche est mauvaise, que le chemin de Dieu est le bon.

Et aussi c'est la décision de faire demi-tour et de changer de direction

Quelle est la relation entre la repentance et le baptême ?

Le baptême grec metanoia traduit par repentance, désigne la transformation radicale de notre être intérieur.

Le mot metanoia est composé du préfixe méta (idée de changement comme métamorphose)

Et de noia dérivé de nous : la mentalité le siège de la réflexion morale de la volonté du sentiment et de la pensée.

La metanoia est donc la transformation radicale de l'attitude intérieure de l'esprit de l'homme

Parfois on traduit ce terme par conversion, changement d'attitude, de conduite ou de vie ou simplement changement, devenir une autre personne

Le baptême ; l'immersion totale dans l'eau symbolise la purification de toute la personne.

L'essentiel pour Jean Baptiste était l'exigence de la conversion que le baptême exprimait.

Le baptême de repentance que Jean prêchait indiquait que la repentance avait d'ores, et déjà eu lieu ou qu'elle accompagnait le baptême.

Beaucoup se posent la question, pourquoi Jésus a-t-il été baptisé puisque le baptême de Jean Baptiste impliquait la repentance des péchés ?

Jean lui-même a hésité à baptiser Jésus mais l'Écriture nous indique deux raisons pour lesquelles Jésus s'est soumis à ce baptême.

1. Jésus a répondu à Jean " Acceptes, pour qu'il en soit ainsi car c'est de cette manière qu'il convient d'accomplir ce que Dieu demande (Mt 3 :15).

Jésus lui-même était sans péché, mais en soumettant au baptême de Jean, il s'est associé publiquement à ceux qui se faisaient baptiser

Son baptême était dans un sens, une identification avec eux, comme un gage qu'il prendrait leur place lors du jugement

Il est mort comme notre substitut sur la croix

2. Une autre raison nous ait donnée dans Jean 1 :34 lorsque l'Esprit de Dieu est descendu sur Jésus après son baptême

Jean a su qui était le Fils de Dieu parce que Dieu l'avait prévenu : tu verras l'Esprit de Dieu descendre et se poser sur un homme.

C'est lui qui baptisera dans le Saint-Esprit (Jean 1 :33)

Après cela il pouvait attester solennellement : cet homme est le Fils de Dieu.

Le baptême pouvait rappeler aux juifs

1. Le déluge qui a englouti le monde corrompu dans l'eau mais cette même eau a sauvé ceux qui ont obéi à l'ordre de Dieu.

Jésus dira qu'en appelant au baptême Jean obéissait à un ordre divin (Mt 21 : 25), et que les pharisiens ont rendu nul à leur égard le dessein de Dieu en le refusant (Luc 7 :30)

Le baptême de Jean pouvait rappeler aux juifs la traversée de la mer rouge par laquelle les Israélites furent sauvés des poursuivants Egyptiens.

Le baptême de Jean pouvait rappeler aux Juifs le revêtement à neuf (Ge 35 :2 ; Nb 21 :23)

Le baptême de Jean pouvait rappeler la guérison par l'eau a été illustrée par l'histoire de Naaman (2 Rois 5 :14)

Il pouvait rappeler la mort et la résurrection (Ro. 6 ; Mc 10 :38).

Jean avant son départ, rappelle la parole prophétique de Jean Baptiste.

Jean avait prédit que celui qui viendrait après lui baptiserait du Saint-Esprit et par le Feu.

Le Feu est le symbole de la purification ou du jugement.

Ceux qui acceptent christ seront purifiés de leurs péchés par le feu purificateur ceux qui refusent

Ce feu purificateur aujourd'hui devient s'attendre au feu du jugement, Avez-vous reçu le Saint-Esprit ou avez-vous baptisé dans l'Esprit ?

Deux opinions s'affrontent au sujet de la réception du Saint-Esprit : pour les uns, on le reçoit automatiquement au moment de la conversion ou nouvelle naissance.

Pour les autres on peut ne pas le recevoir quand on croit.

Beaucoup de chrétiens prétendent que la venue du Saint-Esprit ne saurait passer inaperçue.

Il y'a des signes disent-ils qui nous permettent de savoir si nous l'avons reçu : vagues de joie et de paix besoin de louer Dieu, plénitude intérieure qui déborde en un langage inhabituel. Cette question est très importante, la réception du Saint-Esprit dépend :

1. Notre appartenance a Christ (Ro 8 :9)
2. Notre nouvelle naissance (Jean 3 : 5-6)
3. Notre assurance du salut (Gal 4 :4-6)
4. Notre connaissance de Dieu et de ses dons (1 Co 2 : 11-12)
5. Notre vie de prière et notre adoration (Ro 8 :26)
6. Notre victoire sur le péché (Ro 8 :13)
7. Notre marche chrétienne (Ga 5 :25)
8. Notre appartement au corps de christ (1Co 12 :13)
9. L'efficacité de notre témoignage (Ac 1 :8)

Dans l'Eglise primitive, la manifestation du Saint-Esprit est chaque fois le signe décisif du fait que l'expansion du royaume de Dieu a atteint l'étape suivante (Ac 2 :8 ; 10)

Et chaque fois c'est en liaison immédiate avec les apôtres.

L'apôtre Pierre joue un rôle décisif à chacune de ces trois étapes.

C'est lui à la Pentecôte à Samarie, et chez Corneille.

Le baptême du Saint-Esprit est important pour nous qui confessons Jésus-Christ

Si le baptême est en seconde position Jésus n'allait pas promettre d'envoyer le consolateur.